

La Tribuna

Periódico político, órgano del Partido Civil

CONDICIONES:
Se publicará el Martes, Jueves y Sábado
Suscripciones:
1 mes @ 50
Número suelto 5 céntimos

Director: Rómulo Tovar
Editor propietario y administrador: MANUEL VARGAS R.
"Mantener y consolidar á Costa Rica pacífica, trabajadora y fuerte"

Dirección y Administración
2.ª AVENIDA OESTE N.º 290
APARTADO DE CORREOS N.º 50
Dirección telegráfica: TRIBUNA
La correspondencia se dirigirá al Administrador

Año I

San José de Costa Rica, Martes 27 de Abril de 1909

N.º 31

Magnífica Oportunidad

Si quiere Ud. comprar bueno y barato, acérquese á la tienda de

MIGUEL TURULL

en la seguridad de que hallará lo mejor y más económico.

No olvidarse que se venden los pañolones con una considerable rebaja.

Acudid á convenceros

Almacén de Abarrotes
Por Mayor y Menor

Andrés Sandoval

Compra y venta de Casas

Apartado No. 68

El Acorazado Oriente

Fábrica de Calzado

DE

BERTHEAU & Co.

Llamamos la atención á nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esto una ventaja para nuestros favorecedores, pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente Maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea. Y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas—tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.

Precios los más bajos de plaza

Prontitud y esmero en los encargos

LÍNEA DE VAPORES

DE LA UNITED FRUIT COMPANY

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA \$ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO » 110 « «

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en nacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA \$ 50 « «

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares dichos tres días.

E. J. HITCHCOCK, Admor.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizaso" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Librería Española

María V. de Lines

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Lines B.)

25 años de negocios progresivos

Material para Escuelas

Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Morales

DEPÓSITO GENERAL DE

Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada

Lector Costarricense libro número 1

Lector Costarricense libro número 2

Lector Costarricense libro número 3

Lector Costarricense libro número 4

Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez

Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León

Zoología y Botánica por don Pablo Biolley

Elementos de Historia de C. A., por A. Gómez Carrillo

CONCHERIAS, por Aquileo J. Echeverría @ 1-00

LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA



SERVICIO A LAS

NUEVO ITINERARIO PARA ENERO

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

Todos tienen Médico y Camarera

Para más detalles diríjense á la Agencia en San José ó Limón

JOHN M. KEITH, Agente general.

RELOJERÍA DE VÁZQUEZ

En este taller se hace todo trabajo concerniente al ramo.

PRECIOS MÓDICOS

Se garantizan las obras

Taller en el mercado, contiguo á la sastrería de Epifanio Granados.

SAN JOSÉ, C. R.

Dr. ANTONIO MARÍA SOTO

ABOGADO Y NOTARIO

tiene su despacho 75 varas al O. de la tienda de Dr. Apolonio Leiva y 110 varas antes de llegar al Palacio de Justicia contiguo al Lic. Don Ricardo Pacheco.

LA HABANERA

Se trabaja Harina "GALLITO"

Ofrece al público el pan especial en su despacho. En calidad y tamaño compite con todas las panaderías.

Sírvase visitarla y se convencerá

Rodolfo Odio

Cerveza Negra

TRAUBE

Lager Bier

Marca Estrella

Costa Rica

Puertas y Ventanas

SERÁN ENTREGADAS

24 horas después de recibidas las órdenes

Se tornean balastradas, columnas, piés de mesa, rosetas, etc. Buen trabajo, ligero y barato. Se garantiza lo hecho, y si no queda á su gusto ó no está á su debido tiempo, no tiene obligación de pagarlo.

Fábrica Eléctrica de Muebles

de Jorge Morales Bejarano

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica) Manchester y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, Manchester ó Bristol en 17 días. Salen de Limón cada semana:

Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida £ 20

Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida y vuelta £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes dirigirse en el despacho de los Sub-agentes en San José de los señores Sasso y Pirie, ó á las Oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

EL GRAN DILEMA

Malicioso Silencio del Jimenismo

No exageraríamos si dijésemos que del uno al otro extremo de la República se comenta de modos diversos el viaje del Licenciado Máximo Fernández á la vecina República de Nicaragua. Y es natural que tiene el mas pleno de los conveniencias de que el Licenciado Fernández se ha entrevistado en la capital de aquella República con el General Zelaya; se tiene además la seguridad (y esto podrá demostrarse en cualquier momento) que entre Zelaya y Fernández han existido nexos de terminados que han revestido trascendental importancia por relacionarse directamente con nuestras agitaciones políticas en época no muy remota, y cuando una agrupación de verdaderos trastornados atacaba hipocritamente la Administración del Señor Yglesias Castro y empujaban á los bien intencionados hijos del pueblo, para que estos hicieran gala de sus indignaciones, precisamente con el gobernante más democrata del país.

Nosotros desde el momento que se supo que el Licenciado Fernández se había embarcado furtivamente para la vecina República y como consecuencia de la misteriosa partida, dieron principio los desfavorables juicios tanto de sus amigos como de sus enemigos, creímos que «La República» ó cualquiera otro de los periódicos Jimenistas, propusieran á la consideración pública los motivos de ese viaje para sosiego de la generalidad.

El silencio observado al respecto y algunas de las determinaciones tomadas en lo que á los trabajos electorales se refiere, (la actitud de los Jimenistas en Pantarinas por ejemplo) nos hace pensar que entre las inteligencias que dirijen el movimiento Jimenista, algo grave, muy grave acontece, caso que esas mismas inteligencias no esten jugando con el grueso del partido y procurándole como es natural un desastre.

Visto el dilema por cualquiera de sus dos flancos, la gravedad resalta con caracteres que se prestan á la confusión, y el siguiente, es más ó menos el que todo Costarricense se propone en estos momentos de razonable inquietud.

Tuvieron los Jefes del Jimenismo y principalmente don Ricardo, conocimiento del viaje que el Señor Fernández iba á emprender? Si lo tuvieron, la malicia está manifiesta toda vez que existiendo tal conocimiento, se le ocultó al Partido y ni por cortesía se anunció la determinación del Licenciado Fernández, de ir á buscar salud á un país de donde muy bien puede venir el quebrantamiento de la República.

O en el contrario caso: partió como muchos afirman, el Licenciado Fernández sin que el Jimenismo lo supiera? en este caso el sentido comun indica que el Licenciado Fernández por cuenta suya y acaso de unos cuantos de sus muy allegados, algo trama contra la soberanía del país y contra la lealtad que debe á sus compromisos con el Jimenismo. Esto último no tiene para nosotros ninguna importancia, y si, la primera proposición que es la que se ha establecido todo el mundo, porque resulta inverosímil que para ir á estrechar la mano del enemigo de Costa Rica y del modelo de gobernantes del Señor Jiménez, hubiera partido el Licenciado Fernández simulando un viaje á la Costa, y sin estar de acuerdo con los principales directores de la fracción citada. Es materialmente indecible el caso por lo que á nosotros respeta, pero lo que si podemos asegurar del modo más absoluto es que en uno ó otro caso lo que ha habido es una inconsecuencia *colosal* para con el partido Jimenista, y para con el Licenciado Fernández. Para con el partido Jimenista por ocultarle las bastardas intenciones que pudiera llevar el Licenciado Fernández á Nicaragua, caso que su viaje obedeciera como es de suponer, á un plan con anterioridad concebido entre él y el Licenciado Jiménez, y con falta de pudor republicano realizado. Inconsecuencia

para con el Licenciado Fernández por parte del Jimenismo toda vez que «La República» ni siquiera á intentado poner las cosas en claro, y vindicar al Señor Fernández de los horribles conceptos con que en el actual momento lo esta juzgando la conciencia pública. Nos referimos á «La República» porque para nosotros ese periódico es el único de verdad Jimenista y porque como organo oficial del partido, estaba en el deber de justificar, si la razón existía para ello, al individuo que hizo entrega por circunstancias mas ó menos conocidas, pero que al fin la hizo, de sus prestigios acumulados durante ocho años de lucha, al hombre que habia sido durante todo ese tiempo su mas implacable enemigo político y personal.

Inconsecuencia sin nombre para con la verdadera agrupación Republicana que es sin duda la que sufre en estos instantes, el fallo severo de la opinión pública que la señala, principiando por su Jefe, como enemiga de su patria y como fracción cuyas vulgares ambiciones la hacen hasta implorar el favor criminal del enemigo comun, con tal de obtener el logro de sus ensueños.

¿Por qué pues «La República» permanece sumida en silencio profundo observando como debe observar que el Licenciado Fernández ha perdido en un instante la confianza que en él tenían muchos de sus conciudadanos? Por qué pues «La República» en cuyo cuerpo de redacción figuran personas que el Licenciado Fernández sacó de la obscuridad, porque decimos ese periódico no ha tenido ni una palabra para defender al Jefe del Partido? Por qué el Licenciado Jiménez en un artículo que bien podría titular «No hagamos confusiones» no procura vindicar á su compañero si es que existe acuerdo entre ellos, ó á vindicarse él del cargo que se le hace como cómplice de un futuro atentado contra la soberanía de Costa Rica?

Qué significa decimos nosotros esa indiferencia del Jimenismo para escuchar la tormenta que rápidamente avanza? Por qué razón los antiguos republicanos permiten tan severa acusación para su Jefe sin que uno de ellos eleve su voz de protesta? Por qué decimos, los que acompañaron doce años á don Máximo Fernández toleran que se le acuse de mal costarricense y toleran además que en el Jimenismo donde hay tantas plumas para insultar ciudadanos, no haya una que le haga justicia al Licenciado Fernández y lo salve de la maldición que sobre él ha caído?

Es muy posible que estemos á la vista de importantes acontecimientos políticos, acaso la desintegración de ese Partido en cuyas filas el Fernandismo va perdiendo sus derechos, y donde un grupo de hombres, los del Olimpo, que nunca han estado con el pueblo, en sus inquietudes, han procurado hacerle el vacío á quien los serio camino de la lucha en un sendero de puridad indiscutible y que los ciento y pico de olimpicos que fueron á ofrecer la Candidatura al Licenciado Jiménez, habrían resultado incapaces de proporcionarse.

TENDENCIAS ANARQUISTAS DEL JIMENISMO

Se me ha dicho que el Licenciado Jiménez se enorgullece y llena de vanidad olimpica, cuando habla del recibimiento con que le acogen sus partidarios en los pueblos de la República y el respeto en que le tienen sus enemigos políticos, porque no hay piedras del arroyo contra su persona.

Se me ha dicho eso y yo no lo dudo; hombre de muchas vanidades el señor Jiménez, bien puede autorizar la última.—

Para engañarse y trocar sus papeles, él: defensor de ideas que ataca más tarde; censor amargo de personas que luego defiende; y que mucho que haga alardes como este que acusamos y que revela un ánimo que se engaña en las apreciaciones de su propia significación; que no ve sino adoradores para él y lapidadores para su adversario.

Pero sabe el señor Jiménez por qué no lo apredreen en su visita á los pueblos? Porque el Partido Civil conoce los deberes de la buena educación, sabe respetar á las personas y no tiene en su seno gente rebelde: al orden, instigadora de trastornos públicos; temperamentos mediocres y escandalosos que buscan á las mujeres y á los chiquillos para empujarlos á esas revueltas inculcadas de que es testigo todo el pueblo de Escasú, mientras los verdaderos culpables se ocultan medrosos á esperar el resultado de sus obras. Por eso, el señor Jiménez no es apredreado: porque los «civilistas» de los pueblos no son capaces de manchar la reputación de sus hogares con actos contrarios á la cultura pública.—Los civilistas no ven en sus contrarios en ideas políticas, enemigos irreconciliables. Por ellos no se romperán los lazos fraternales que unen á la familia costarricense.

Antes de vanagloriarse el señor Jiménez de respetos y atenciones que él cree que él solo se las merece, debiera aleccionar á algunos de sus partidarios, no con palabras anárquicas y revoltosas, sino con lecciones de cultura y de orden, para no aparecer como están apareciendo: malcriados y nada más que malcriados. Malcriados á quienes las gentes honradas se ven en la pena de fustigarles las espaldas para ponerlos en línea.

JOC

GRECIA

Tiempo es ya de que demos á la luz pública nuestras ideas, tiempo es ya de que digamos por qué la gran mayoría de este culto y laborioso pueblo abraza con entereza y energía la causa de la Democracia, representada en el eximio ciudadano don Rafael Yglesias Castro.

Aparte de los múltiples beneficios materiales recibidos durante sus dos laboriosas Administraciones, marcadas, circeladas en obras de verdadero progreso, y que ponen muy en alto su nombre dentro y fuera del país; obras que han necesitado las energías de su gran talento y de su gran corazón, puesto que ha tenido que sobreponerse á las mezquindades propias de almas bajas que pretendieron siempre—unos por falta de comprensión y otros por envidia—obstaculizar la marcha regular que imprimiera á ellas. ¿Quién honradamente puede negar el talento, constancia y energía que hubo de necesitar el señor Yglesias para convertirnos los odiosos privilegios del Banco de Costa Rica, sus billetes que escasamente representaban diez centavos oro, por nuestro colón, sonante y firme, que regularizó el cambio y armonizó los intereses comerciales del país con el extranjero, y dió base á la riqueza pública? Recordemos que esto fué el punto de toque de la evolución política verificada en 1889. Cuántos de aquéllos que en esa época fueron los adalides de esta campaña, nacida á raíz de las leyes que favorecieron los privilegios y crearon fortunas y más tarde se convirtieron en obstaculizadores del plan redentor, solamente porque vieron en don Rafael al hombre capaz de llevarlo á feliz término, y les sublevó, mejor dicho, se llenaron de encono por la gloria que á Yglesias esperaba; así también la gran obra del Ferrocarril al Pacífico, consecuencia de la primera. La grandeza de estas obras, la inmortalidad que ellas brindan al nombre del ilustre ciudadano don Rafael Yglesias Castro, es lo que deslumbra á sus enemigos y les provoca cada vez más sus iras y ponen diques á su nuevo ascenso al Poder.

Desengañados: el pueblo honrado y laborioso, ese pueblo que no entiende de envidias y enconos, y sí comprende esa grandeza, y se alista á llevar en sus

hombros á ese grande hombre nuevamente al Solio Presidencial, porque con sobrada razón ve en don Rafael Yglesias su adelanto material y moral.

Dije al principio, aparte de lo que el nombre de este ilustre ciudadano significa en lo material, examinémosle en lo moral.

Cómo negar que las leyes emitidas durante las dos administraciones de don Rafael tienden á moralizar y conservar la salud pública? La Ley de Profilaxis, la creación de Médicos del Pueblo no es solo ésto lo bastante para bien de la comunidad? ¿no palpamos á cada paso cómo se beneficia la clase pobre de las rentas municipales en bien de su salud? con qué justicia y equidad se devuelve al pueblo parte de su contribución!

Se necesitó energía para librarnos de los vagos que pululaban en las ciudades y don Rafael la tuvo, librando en gran parte á la sociedad de esta plaga; y estamos seguros de que en su nueva administración concluirá su obra con la creación de la Escuela de Artes y Oficios, á donde se reclutará á todos aquellos desheredados de la fortuna y aun de nombre, para formar hombres útiles á la sociedad y dignos ciudadanos. Es don Rafael Yglesias el llamado por su moralidad y antecedentes á cauterizar la llaga social en que vivimos.

¡Griegos: vamos al triunfo unidos y compactos; busquemos nuestro mejoramiento moral y material; seamos gratos al ciudadano que tantos beneficios nos ha hecho; con él llegaremos á satisfacer nuestros anhelos de prosperidad y grandeza. El nombre de don Rafael Yglesias Castro significa progreso en todas sus manifestaciones: en una palabra, el porvenir de Costa Rica está encarnado en este esclarecido ciudadano. No os dejéis seducir de la oratoria procaz, llena de asquerosa baba, de esos falsos hijos del pueblo, ella os llevará al anarquismo, os mata moralmente, no os abre sino las puertas del presidio. Fijos: lo mismo el grande como el chico; el uno Diputado y el otro artesano ¿qué os están enseñando con su ejemplo? á dónde os conducen?

En mejor oportunidad os pintaré á vuestros hombres, parangonaré y documentaré el bien que os han hecho los unos y la ninguna iniciativa é importancia de los que hoy se llaman vuestros directores y que tienen en sus manos tus destinos desgraciadamente desde 1906.

Á vuestra vista están: los unos figuran en la causa de la Democracia, y á los otros les encontrareis en el Olimpo, no en el Olimpo del bien y del talento, sino en ese Olimpo corrompido, orgulloso que labra vuestra desgracia y que os latigará las espaldas una vez que no os necesite.

La prueba la tenéis así en el Congreso como en las Municipalidades: allí les encontrareis llenos de pasión obstaculizando la obra redentora de nuestro digno y magnánimo Presidente de la República Lic. don Cleto González Víquez, abusando de su generosidad en su particular interés y provecho. Unas veces les encontratis con el incensario en la mano, y otras veces erguidos y altaneros, abusando de esa magnanimidad, que bien comprenden y saben que el respeto y sumisión á las leyes, característica del Lic. González Víquez, les deja imprimir.

Hemos visto en «La Prensa Libre» número 6:99 una carta de don Zenón dirigida á Teófilo Gother, nombre supuesto y pretéxia respuesta, que suponemos también supuesta para encontrar pie y desahogar sus enconos. Queremos aceptar que exista Teófilo, á quien creemos un verdadero caballero, puesto que así estima al Lic. Jiménez; lo que si no aceptamos es la influencia de don Zenón, quien es de suponer que también se estime caballero, y no es de tal hacer uso de la confidencia de Teófilo para sus desahogos. Pudiera muy bien existir otro Teófilo que si conozca las causas del odio que don Zenón guarda á don Rafael Yglesias, causas desconocidas para Gother, por el nuevo Teófilo bien puede decir que ellos nacen de la ambición y datan del año 1893. Si existe Teófilo Gother es muy digno de respetarse por el derecho que todo ciudadano tiene de pensar y aquilatar á los hombres, y más á aquellos que por sus virtudes son dig-

nos de eleváreles. El reconocimiento de las virtudes del uno en nada mengua las del otro.

Muy bien se encuentra don Zenón con don Ricardo. Deje en paz á Teófilo con don Rafael.

UN GRIEGO AGRADECIDO.

Grecia, 20 de abril de 1909.

Escándalo del Jimenismo en Tres Ríos

El Domingo 25 del corriente como á las seis y media de la tarde llegó á la villa de Tres Ríos una comisión de jimenistas, en la que figuraban Domingo Quirce, Juan Gómez y Francisco Quesada Arrieta, la que á su paso por San Pedro no se distinguió por su cultura y educación.

Llegados á aquella localidad y apenas desmontados de sus cabalgaduras, se rodearon de algunos de sus cooperatarios y en plena calle empezaron, con voces destempladas, á lanzar denuestos contra el Partido Civil, para lo que usaban de su muy conocido y acostumbrado vocabulario.

El Jefe Político, con palabras comedidas, les suplicó entraran mejor al local de su club y allí siguieran en el uso de la palabra; pero aquellos cuatro propagandistas contestaron con frases insolentes é irrespetuosas.

Todavía, y no obstante la malacrianza que es el signo distintivo de esos sujetos, aquel funcionario, con buenas maneras, les invitó á pasar á la Jefatura, en donde les enseñaría la «Ley de Elecciones» para convencerles de que obraba en cumplimiento de su deber.

Pero entonces el desbordamiento de aquellos oradores llegó á su colmo, concitaron á sus oyentes á una violenta agresión contra la autoridad y se formó el escándalo consiguiente, en el que se distinguieron los Marats, Juan Gómez y Francisco Quesada Arrieta.

El señor Jefe Político fue gravemente herido por una piedra que, desde la sombra y de manera alveosa le arrojó el Jimenista Victorio Coto.

Los civilistas, que en vez de arrastrar á nadie al desorden y á la revuelta, forman contraste con los propagandistas alacionados por don Ricardo, prestaron auxilio á la policía para que se restabliese el orden, conduciendo á la cárcel á los malcriados y alborotadores.

Una vez éstos en el lugar que les corresponde, en vez de mostrarse avergonzados por su conducta, escandalizaban á los transeúntes con los desahogados gritos con que entonaban la Marsellesa: la Marsellesa, al compás de la cual tantos Robespier han tenido en sangre el suelo de la patria.

No importa: cada alarde de malacrianza, cada provocación á bochínche, cada ciudadano ultrajado ó herido, es un desprecioso más para don Ricardo, una piedra falsa más engarzada en su corona olímpica; y, en cambio, un paso más que el civilismo da hacia su segura victoria.

RAYMUNDO.

Telegramas de Limón

Limón 24.

Llegó don Ricardo Jiménez con novena y tres de sus secuaces.

Ha extrañado profundamente el hecho de que el señor Jiménez no lo acompañara un fernandista de los viejos. Apenas Vargas C.

En todas las casas flamea altivo y orgulloso el pabellón rojo, distintivo del Partido Civil, de la Causa del Progreso, de la Libertad, y del engrandecimiento moral y material de la República.

Corresponsal.

Limón 24.

Recibimiento Jiménez, aquí, fracaso completo para él y sus secuaces. El Señor Jiménez ha debido convencerse que Limón le aborrece y le repudia como al más cruel de sus enemigos.

Por cada divisa azul se veían ciento de rojas, hermosas y deslumbrantes.

Corresponsal.

Limón 25.

Me he abstenido de telegrafiar sobre ocasión jimenista, hasta que esto no hubiera concluido.

No obstante el contingente traído del

interior no presentaron 300 personas jimenistas.

El discurso del Lic. Jiménez fué un ataque rudo contra la United Fruit Co., y una floja defensa de los extranjeros.

La protesta de esta Comarca no sólo ha sido general, sino sumamente enérgica.

Corresponsal.

EL DESBANDE DEL JIMENISMO

Yo, Braulio Castro Zúñiga, protesto formalmente de la firma que di por el Partido Jimenista y me adhiero con toda mi voluntad al Partido de la Democracia que proclama la candidatura de don Rafael Yglesias Castro.

BRAULIO CASTRO Z.

Limón 1909.

Protesto de la firma que sin mi gusto pusieron en una lista que levantaron en casa de Agustín Pasos á favor de la candidatura de don Ricardo Jiménez, y desde hoy me adhiero lealmente á la del esclarecido ciudadano don Rafael Yglesias.

Bagaces, Abril 18 de 1909.

TORCUATO VALLEJO

Testigos:

Luis Abella, José Arias

EXPLICACIÓN

En «La República» N.º 7571 fecha 14 de los corrientes, se lee un comunicado con el mote «El civilismo se avergüenza de su divisa», firmado por «Un curioso».

Ese curioso, que por miedo no firma, es un ente desgraciado, esclavo de una tienda de comercio de esta ciudad y que mide sus pretensiones por la insolencia que ostenta, sin fijarse en el perjuicio que su audaz proceder está causando á su patrón que es un Jimenista honrado y decente.

Jamás me avergüenza de haber sido partidario de don Rafael Yglesias y hoy con patriótico entusiasmo y muy legítimo orgullo pertenezco al partido que por los medios legales aspira á llevarlo otra vez al Poder para bien de la Nación y como prueba de agradecimiento de los beneficiados que en su anterior administración hizo á todo el país y principalmente al Cantón de Grecia.

La Ley de Elecciones determina en los artículos 131 y 132 inciso 2.º la época en que pueda usarse distintivo de un partido político. Toda vez en esa época no ha llegado yo puedo usar el color que me plazca sin que ningún impertinente se crea con derecho á reprochármelo.—Entiéndalo bien, señor curioso.—

Grecia, 17 de Abril de 1909.

YNOCENTE VIQUEZ.

Por convicción he sido civilista, pero necesitando trabajo y al servicio del Dr. don Ernesto Flores, fui intimado por él que debía protestar y adherirme al Partido Nacional, al que él permanecería, lo que hice contra mi voluntad por el motivo antes apuntado, pero no contento con ésto, el señor Flores me despidió hoy de su casa sin haber más motivo que el indicado al principio.

Como este hecho en vez de denigrar mi conducta—de todos bien conocida—exhibe al doctor Flores como correspondiente, lo declaro así, permaneciendo siempre en las filas del gran Partido Civil.

Heredia, abril 21 de 1909.

ELIGIO ARCE.

Triunfo del Partido Civil

LIMON 25.

Hemos celebrado espléndida reunión. Hubo valientes discursos que revelan la indignación del pueblo limonense ante la visita insultativa del enemigo de la Comarca, Lic. Jiménez

CORRESPONSAL.

SAN MATEO 24.

Celebramos reunión. El civilismo ne

este lugar 've con orgullo justo robustecerse sus filas día á día. Los matedeños comprenden que su puesto de ciudadanos amantes de su patria está en las filas honorables y entusiastas del Partido Civil, porque este Partido, interpreta los intereses nacionales y los anhelos de los pueblos trabajadores.

CORRESPONSAL

GRECIA 25

Brillantes reuniones. Gran entusiasmo. El Jimenismo se hunde inevitablemente. Los triunfos del Civilismo son manifiestos.

El pueblo griego mira ya con horror al Partido Jimenista en el que ve á un mal enemigo de la patria.

CORRESPONSAL

LIBERIA 26

El viernes y el sábado celebramos reuniones hermosas en el Bajo del Tempisque y en el Sardinal.

Anoche celebramos una espléndida en Liberia.

El Partido Civil, bien consolidado y rigurosamente disciplinado, gana valerosamente el terreno que el Jimenismo pierde por los desmanes de las autoridades.

CORRESPONSAL

Oración Jimenista en Limón

Tremendo fracaso del Jimenismo

CARTAGO 23.

En el tren de Limón va el Lic Jiménez; le acompaña un numero de partidarios que ocupa tres carros.

Se juzga como muy ridícula la pretensión del Lic. Jiménez de llegar gente á Limón para hacerse creer él mismo que tiene un gran partido en todas partes.

El señor Yglesias fué él sólo á Limón.

CORRESPONSAL

Calumnia torpe

LIMÓN 25. (Recibido á las 6.10 p. m.) Á «La Tribuna».

José J. Jiménez mente en su telegrama á «La República». Mi nombre jamás ha aparecido en ningún registro de policía por falta alguna. Como ebrio y escandaloso él es bien conocido. Apelo de su calumnia ante los caballeros jimenistas, don Felipe Alvarado, don Alberto y don Ramón González Soto, don Jaime Carranza h., don Manuel Echeverría, Dr. don José María Peralta y demás gente decente que forma la comitiva del Lic. Jiménez. Lo que en rigor ha ocurrido es que Limón ha tomado como un insulto la visita del Sr. Jiménez, y ha hecho una manifestación de protesta unánime y enérgica.

CARLOS SABORIO.

Jimenismo malcriado en Curridabat.

Don Ramón Morales, vecino de Curridabat, y ciego admirador del inmaculado, en su afán loco de atrépellarlo todo y sacarle todo en pró de su causa, sacrificó su dignidad y atrépelló los más triviales principios de republicanismo alandando hogares para destruir los «Viva Yglesias» que en casas de él, pero cuya renta él cobra antes que sus inquilinos su salarios, valientes y honrados civilistas tenían en las paredes.

Creo el valientísimo Don Ramón dar fama á su partido con ésto como creyeron otros ensuciándose un «Viva Yglesias».

Ellos están en su puesto.

ARTURO FERNÁNDEZ R.

Escándalos Jimenistas

Juan Viñas 26

A TRIBUNA

Ayer desde temprano, grupos de Jimenistas ebrios como de costumbre, se esforzaban por impedir reunión civilista, formando escándalos y provocando á riña frente al club y en las calles.

Fuó necesario solicitar auxilio del Gobernador de Cartago, por la inacción de la autoridad del lugar.

CORRESPONSAL

COMUNICADO

LA VERDAD DEL CASO

Se me está censurando entre mis cooperatarios que haya ido yo el sábado 24 del corriente á la oficina del Licenciado don Ricardo Jiménez.

Como tales censuras pudiesen dar origen también á sospechas que menoscaban mi dignidad, que la tengo como cualquiera honrado ciudadano costarricense, me veo en el caso de hacer la siguiente explicación.

Fuí á la oficina del Licenciado Jiménez á presentar una cuenta á don Manuel L. Brenes para su cancelación, cuenta que ad-uda don Guillermo, hijo de don Manuel, á don Severo Boggio y que ésto me dió para su cobro desde el mes de noviembre del año próximo pasado.

NAPOLEÓN FERNÁNDEZ N.

Las cosas del Licenciado don ADÁN SABORIO Director de la «Prensa Libre»

Continuación

Al cabo de seis ú ocho meses de tener dichos señores el contrato, bien porque la municipalidad no pagara en la forma convenida, bien por dificultades económicas de la sociedad ó bien por causas que yo no tenía por qué averiguar, el socio señor Carretelli se presentó un día en mi establecimiento y me propuso que le comprara por 1.600 pesos la empresa, que constaba del contrato, dos carretones, mulos etc.

Le pedí tiempo para reflexionar sobre su proposición, aceptó, y yo me salí á consultarlo y á buscar un socio, que no encontré, porque todas las personas á quienes les propuse, estimaban el negocio arriesgado.

Puedo citar nombres. Arriesgando solo el todo por el todo, le acepté su proposición y ya de acuerdo nos fuimos á tirar la escritura á casa del Notario don Tranquillo Chacón.

Pase don Adán por casa de su colega el señor Chacón, pídale su protocolo y allí encontrará que el señor Carretelli, en nombre de la sociedad, me vendió la empresa. O preguntéle al señor Bullo, que aquí reside, miembro de la sociedad, y el le dirá que fueron ellos los primeros contratistas, los que idearon y formularon y llevaron á cabo el contrato que les compré yo como pude haberles comprado un establecimiento, una pulpería, una taquilla, etc.

El contrato lo compré como digo y á los tres meses más ó menos, viendo la municipalidad que no podía pagar ó que lo que mensualmente pagaba era mucho, que no lo era, me propuso la rescisión de él.

A mi casa fueron á hacerme la propuesta los consejales de entonces don Joaquín Sibaja, (q. e. p. d.) don Jesús Barquero, don Juan Robles y don Victor Ugalde á quienes hoy puede preguntárselos.

Después de varias conferencias, convinimos en que la municipalidad me indemnizaría por la rescisión del dicho contrato, con la suma de 1.600 pesos pagaderos á un año de plazo, y se extendieron pagares por la suma y plazo estipulados.

Esa es toda la famosa empresa que me hizo rico con creces, según don Adán.

Yo me he forjado en el trabajo don Adán y si hoy fuera rico, que desgraciadamente no lo soy, ello debería á mi perseverancia, á mi actividad, á la atención que presto á mis negocios.

En doce años de rudo batallar solamente he descansado durante veintidós días que tuve que pasarlos en cama gravemente enfermo con la fiebre tifoidea.

Catorce horas diarias, cuando menos, dedicadas al trabajo durante esos doce años, me dan derecho de estar mejor de lo que estoy.

Yo no me he permitido, en todo ese tiempo, el lujo de ir á pasar tres días en Limón, Puntarenas, San José, ni en el campo siquiera. Mi familia no veranea, don Adán, porque no podemos. En cambio, durante esos doce años en que yo he estado trabajando como un esclavo, don Adán ha dado tres viajes por los Estados Unidos y Europa y cuando ha vuelto otra vez á Alajuela se ha asombrado de mi prosperidad y se ha dicho: «Por qué un alajuelense no debe ser el dueño de los ahorros de Figueredo?»

(Continuará)

FLORES FLORES

Para Coronas, Bouquets, Canastas y toda clase de trabajos artísticos en flores, acudir á la

Jardinería Artística
de Octavio Loaiza

Los trabajos se hacen con esmero y gusto. Exactitud en el despacho.

Se reciben órdenes á cualquier hora del día ó de la noche. Dirección: Calle del Lirio de Costa Rica, frente al costado Norte de este edificio en la sucursal, contiguo al aserradero de Mr. Wolf.

Octavio Loaiza

Cigarrería EL PROGRESO

Por cada vapor se reciben cigarrillos

Flor de Cuba y otras acreditadas marcas de la Habana

SURTIDO FRESCO

de Puros, Picadura, Breva y Cigarrillos turcos

El mejor té Ridgway — Betún Cobra — Discos Victor

EL CANDIDATO OFICIAL

Tengo para vender de 50 á 70

vacas lecheras

con cría

Un caballo

americano de tiro muy propio para volanta de médico.

Novillos Chontaleños,
flacos y fríos

R. CASTRO F.

SASTRERÍA TOVAR

CABALLERO: si usted desea un bonito vestido á la moda y en un precio reducido sírvase visitar la **Sastrería Tovar**, frente á la casa presidencial.

SEÑORITA: Desea usted ganar mucho dinero? Pues aprenda el corte y confección de vestidos estilo-SASTRE, sobretodos, etc.

Esta sastrería se recomienda por el buen gusto de sus trabajos, por la calidad de los géneros empleados y sobretodo por la exactitud para llenar los compromisos.

Eduardo Tovar

**La Nueva Tienda
De Calzado**

Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia

VICTOR OROZCO

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Oficina 4, Avenida Oeste n.º 216

RICARDO KRIEBEL

Dentista Alemán

FRENTE A D. FEDERICO TINOCO

TRAUBE

Cerveza de gusto y muy agradable al paladar.

“La Barcelona”

— DE —

Antonio Montealegre

Gran surtido de licores extranjeros y abarrotes. Importación directa y especialidad en los afamados

PUROS

DE LAS MEJORES VEGAS DE CACHÍ

Cuidado con las falsificaciones. Se atiende todo pedido por pequeño que sea. En Alajuela única agencia de los PUROS DE CACHÍ, Librería de C. Calvo F.

Por el Costo

Tengo encargo de vender un terreno de 500 hectáreas en el mejor punto de la aldea de San Carlos, en Peñas Blancas, y un solar de once varas de frente por 50 de fondo con dos casas, en la calle del Panteón de esta ciudad. Aprovechen la ocasión.

San José febrero 6 de 1909.

VICTOR OROZCO

Dr. B. D. TAMAYO

MÉDICO CIRUJANO

Despacha á toda hora en su casa de habitación detrás de la Iglesia de la Dolorosa y en la Botica Nacional de 9 a. m. á 12 m.

Francisco Alpizar A.

AGRIMENSOR PÚBLICO

Órdenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

Dr. FRANCISCO E. FONSECA

— MÉDICO —

De la Facultad de Leipzig (Alemania)

— ENFERMEDADES VENÉREAS —

DESPACHA EN LA BOTICA DEL COMERCIO

Horas de consulta; de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

José María Barrionuevo

MÉDICO Y CIRUJANO

FACULTAD DE LONDRES

San José, C. R. Detrás del Edificio Metálico

Empresa de Transportes

— DE —

CIRIACO ZAMORA

Cuenta con carretas y carretones suficientes para trasportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

Por ₡ 20.00 Alquilo una Tenería con una casa de habitación, en cinco esquinas, á diez minutos á pié del centro de esta ciudad.

SALOMON VARGAS

Ramón Guilarte

EL SIGLO XX

Gran Establecimiento

— de —

ABARROTES Y LICORES

Extranjeros y del País

PRECIOS SIN COMPETENCIA

San José, Costa Rica

LOTES LOTES

LOTES

Se venden muy bien situados á corta distancia de los que vendió el Gobierno en el antiguo Museo Nacional, lotes para edificar á un precio equitativo y con cinco años de plazo distribuidos en sesenta mensualidades.

CARLOS VOLIO TINOCO

Sastrería Española

de Gregorio Expósito

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que los de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

GRAN ESCÁNDALO

LA TEMPESTAD

Vende artículos de primera necesidad

á precios reducidísimos

SAL: más de 6 libras por peseta

Candelas, á 25 céntimos el paquete

Almidón, á 15 céntimos libra

Fósforos grandes, legítimos, á 15 cts. el paquete

Salmón rosado, superior calidad, á 35 cts. lata

Cerveza Leona y Estrella, á 45 céntimos

Canfin, á 30 céntimos botella

Todo Barato! ¡Verdadera protección al pueblo!

Miguel Armijo y Co.

ZAPATERÍA

— DE —

HIGINIO CARMONA

Calzado á la medida

y al gusto del cliente.

Tengo hormas francesas, americanas y españolas

Distintos estilos.

Franco de porte á todas partes

San José, C. R.—Apartado 82.—Calle Central,

N.º. 50 frente á la Botica del Comercio.

DOCTOR

Federico Kriebel

Dentista Americano

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. FRISS.)

Jardinería “EL PORVENIR”

Aviso á mis amigos y favorecedores que he trasladado totalmente la jardinería que tuve en la Sabana, á la esquina de la Calle 4.ª Norte y Avenida 7.ª Oeste—conocida con el nombre del Barranco—donde estoy dispuesto á complacerlos en todas las órdenes que me encomienden.

Esmero, prontitud y baratura en los trabajos, y consideraciones especiales para todos

Quinto Bragheroli

El tacón giratorio “NAVY,”

Este tacón gira por sí al pasear. Mantiene plano y á bivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogos y economía, cada uno de- ne traer los celebrados tacones de caucho, el «NAVY».

A ₡ 0-75 EL PAR